

conforme a los libros que ha leído con frecuencia i predileccion. Así, el criterio de las beatas i de los sacristanes que leen solamente al Padre Jaen i otros librillos semejantes, será mui diverso del criterio del sabio que lee las obras de Feyjoo. Al joven que ha leído una porcion de novelas románticas, le repugna el trabajo, es inclinado solamente a esas golosinas novelescas, a los amorios de tenorios i otras quijoterias, i respecto de algunos hasta al suicidio, i es un hombre perdido; i al contrario, el joven que lee detenidamente libros científicos i sólidos, como el *Robinson Crusoe*, recibe el alma anglosajona, el amor al trabajo, la abnegacion i energia para las luchas de la vida, la economia, i es un hombre feliz.

Como consecuencia de las premisas anteriores, se puede asegurar que los recuerdos, los pensamientos i sentimientos de Hidalgo en su prision han de haber sido segun los libros que habia leído con frecuencia. ¿Cuáles éran éstos?

D. Juan Eusebio Hernandez y Dávalos en su interesantísima "Coleccion de Documentos para la Historia de la Guerra de Independencia de México de 1808 á 1821, México 1877" i siguientes, nos ha conservado la memoria de lo principal de la biblioteca de Hidalgo. D. José Martin Garcia Carrasquedo, en los últimos años del siglo XVIII i primeros del XIX, siendo joven, primero estudiante de teologia en el Colegio de San Nicolas i despues presbítero, tuvo íntimas relaciones con Hidalgo en Valladolid, en San Felipe Torresmochas i en Dolores (1). Con este motivo se le pegaron bastantes ideas relativas a la Religion, que Hidalgo manifestaba en sus conversaciones i por las qué estaba procesado por la Inquisicion, i como Garcia Carrasquedo manifestaba las mismas ideas en sus conversaciones, tambien fué procesado por el Santo Oficio. Hernandez y Dávalos en su Coleccion de Documentos, tomo 1º, nº 56, presenta la declaracion que Garcia Carrasquedo dió por escrito en dicho tribunal con fecha 21 de junio de 1811, en la qué, entre otras muchas cosas dijo que habia tenido estrecha amistad con Hidalgo durante doce o

---

(1). Lo conocí en los años de 1835 i 1836, siendo yo niño colegial del Seminario de Morelia i el Sr., Canónigo, i tuve amistad con D. Teófilo Carrasquedo, sobrino carnal del Sr. i despues abogado notable. D. José Martin murió en Morelia en 1851 siendo Arcediano.